

Transformaciones en los medios y formas de vida campesina frente a la expansión forestal de monocultivos en la Región de Los Ríos, Sur de Chile. (1974-2018)

Prof. Yerko Monje Hernández  
Universidad Austral de Chile  
yerko.monje@uach.cl

Palabras Claves: Industria Forestal; Monocultivo; Campesinado; Medios y Formas de Vida.

La Región de los Ríos en Chile tiene una historia profundamente vinculada a la actividad forestal y vida campesina. Desde comienzos del Siglo XX, este territorio se caracterizó por una industria asociada al bosque nativo en la zona precordillerana, mientras que en los valles y cordillera costera se desplegaban actividades vinculadas a cultivos de trigo, ganadería y agricultura familiar campesina. Sin embargo, a partir de 1974 con el DL 701 que subsidió la actividad forestal exótica, este panorama se reconfiguró.

La otrora zona de explotación forestal precordillerana fue despojada paulatinamente de este afán, dando paso a una actividad turística y de conservación, mientras que antiguos espacios agrícolas y ganaderos de los valles y cordillera de la costa, transitaron a labores forestales relacionadas con los incentivos de plantaciones exóticas. Ello ha instalado en este territorio un escenario en transformaciones bajo renovadas lógicas de acumulación y regulación propias del neoliberalismo y la globalización, que han reconfigurado estos espacios.

Considerando este escenario, se busca dilucidar: ¿Cuáles son los cambios y continuidades de las formas de vida campesina ante el avance de industrias extractivas como la forestal de monocultivo? y ¿Cómo se relacionan con el Estado y empresas que promueven estas actividades?